

Apurímac tiene uno de los territorios con una mayor diversidad de pisos altitudinales, lo que genera gran diversidad de ecosistemas en sus partes altas, medias y bajas. Variables como la temperatura, la humedad, el tipo de suelo y la flora de los ecosistemas apurimeños, van a condicionar la fauna regional. En ella, podemos encontrar diferentes especies de mamíferos, aves, peces, batracios y reptiles. Repasemos ahora la diversidad de la fauna apurimeña.

Las especies de mamíferos que habitan la región son diversas. Una de las especies más representativas es el oso de anteojos (ukuku / ukumari), también llamado oso andino. La mayoría de su dieta son frutos, y bayas, dispersando las semillas y así restaurando al ecosistema. Por otro lado, el puma es el depredador de las montañas. Valorado desde tiempos ancestrales como símbolo de fuerza y fortaleza por antiguas culturas de estos territorios, como los Chankas, el puma es un animal silvestre y carnívoro, que vive en todo América.

Otras especies muy particulares son el zorro andino y el gato silvestre. Este zorro se caracteriza porque además de comer animales, también consume plantas. El gato montés, al igual que el zorro, caza de noche. Es muy común encontrarlos por las carreteras. Además, muy conocidos, pero poco valorados, aquí podemos encontrar muchos murciélagos. Estos mamíferos voladores se alimentan de frutas, cumpliendo la función de dispersión y restauración de ecosistemas.

En las zonas altas de la región se encuentran especies de camélidos andinos, muy importantes para la fauna y economía regional: alpaca (paqu) llama y vicuña. Otros mamíferos como el conejo, el cuy o la vizcacha han sido domesticados, y son parte fundamental de la dieta alimenticia regional. No podemos dejar de nombrar al venado (luychu), muy particular de sus montañas.

Las aves apurimeñas también son parte de su fauna y de la identidad regional. La gran ave andina y símbolo regional y nacional, el cóndor, es considerado como el ave voladora más grande del planeta y el ave que vuela a mayores altitudes, extendiéndose por toda la cordillera de los andes. Esta ave ha sido valorada de manera ancestral, como símbolo de visión y fortaleza.



Otra ave muy importante es el Qinti, o colibrí Montañez, que es el más grande en el mundo, llegando a medir hasta 16 cm. Además de su belleza y valor cultural, cumple un rol importante en la polinización de las flores. Otras aves de la región son el halcón, la lechuza, el águila, el búho, la cuculí, los patos altoandinos, la perdiz, etc.

Pero en esta región también hay especies de peces oriundos de sus aguas: el carachampa, el pejerrey, el pez charpa, la trucha, el bagre, entre otras especies. Dado su valor económico y cultural, la trucha es la especie de pez más conocida de esta región.

Por último, la fauna apurimeña incluye algunas especies de batracios y reptiles, que viven en las zonas más cálidas y húmedas, como la rana marsupial. También hay especies de serpientes y lagartijas. Otro animal endémico de Apurímac es el escorpión.

Como hemos revisado, en los diversos pisos ecológicos de Apurímac encontramos variedad de animales. Al igual que en otras partes del mundo, la fauna apurimeña enfrenta el enorme desafío que significa la supervivencia frente a los fenómenos climáticos y sociales de este siglo. Su conservación es tarea de todos y todas.

